

LA GRAN DEPRESIÓN

La Gran Depresión fue un período de crisis económica global que se produjo en la década de 1930.

Digamos que fue uno de los eventos más significativos de la historia económica del Siglo XX que tuvo un impacto profundo en la teoría y la política económica.

La Gran Depresión

¿En qué se caracterizó la Gran Depresión?

La Gran Depresión se caracterizó por:

- **Desempleo masivo:** La tasa de desempleo aumentó significativamente en muchos países, llegando a niveles récord en algunos casos.
- **Caída de la producción:** La producción industrial y agrícola se redujo drásticamente, lo que llevó a una disminución en la oferta de bienes y servicios.
- **Colapso del sistema financiero:** El sistema financiero se derrumbó, lo que llevó a una pérdida de confianza en los bancos y en la capacidad del gobierno para estabilizar la economía.

Keynes y la Macroeconomía

John Maynard Keynes fue un economista británico que desarrolló una teoría macroeconómica que explicaba la Gran Depresión y proponía soluciones para superarla. Keynes argumentó que:

- **La demanda agregada es clave:** La demanda agregada, que se compone del **C** consumo, la **I** inversión, el **G** gasto público y las **X** exportaciones, que son el motor de la economía.
- **La economía puede experimentar una trampa de liquidez:** En tiempos de recesión, la economía puede caer en una **trampa de liquidez**, donde las tasas de interés son bajas y la gente prefiere mantener su dinero en efectivo en lugar de invertirlo.
- **El gobierno puede intervenir para estabilizar la economía:** Keynes argumentó que **el gobierno puede intervenir en la economía a través de políticas fiscales y monetarias para estabilizar la producción y el empleo.**

La Teoría General de Keynes

La Teoría General de Keynes, publicada en 1936, es considerada una de las obras más influyentes de la economía del siglo XX. En ella, Keynes desarrolló una teoría macroeconómica que explicaba la Gran Depresión y proponía soluciones para superarla.

La Teoría General de Keynes se basa en los siguientes principios:

- **La Ley de Say no siempre se cumple:** La ley de Say establece **que la oferta crea su propia demanda**. Keynes argumentó que esto no siempre es cierto, **especialmente en tiempos de recesión**.
- **La demanda agregada es el motor de la economía:** Keynes argumentó que **la demanda agregada es el motor de la economía, y que la producción y el empleo dependen de la demanda agregada**.

Demanda Agregada: *La demanda agregada es un concepto fundamental en la macroeconomía que se refiere a la cantidad total de bienes y servicios que los consumidores, las empresas, el gobierno y el sector externo están dispuestos a comprar en una economía durante un período determinado.*

¿Cuáles son los componentes de la Demanda Agregada?

La demanda agregada se compone de cuatro componentes principales:

1. Consumo: *El consumo se refiere a la cantidad de bienes y servicios que los hogares compran para satisfacer sus necesidades y deseos.*

2. Inversión: La inversión se refiere a la cantidad de bienes y servicios que las empresas compran para producir otros bienes y servicios.

3. Gasto público: El gasto público se refiere a la cantidad de bienes y servicios que el gobierno compra para proporcionar servicios públicos y realizar inversiones en infraestructura.

4. Exportaciones netas: Las exportaciones netas se refieren a la diferencia entre las exportaciones y las importaciones de bienes y servicios.

Factores que Afectan la Demanda Agregada

La demanda agregada puede ser influenciada por varios factores, incluyendo:

1. Nivel de precios: Un aumento en el nivel de precios puede reducir la demanda agregada, ya que los consumidores y las empresas pueden reducir su gasto en respuesta a los precios más altos.

2. Ingreso: Un aumento en el ingreso puede aumentar la demanda agregada, ya que los consumidores y las empresas pueden aumentar su gasto en respuesta a un mayor ingreso.

3. Tasas de interés: Un aumento en las tasas de interés puede reducir la demanda agregada, ya que los

consumidores y las empresas pueden reducir su gasto en respuesta a los costos más altos de endeudamiento.

4. Políticas fiscal y monetaria: La política fiscal y monetaria pueden influir en la demanda agregada a través de cambios en los impuestos, el gasto público y las tasas de interés.

Importancia de la Demanda Agregada

La demanda agregada es importante porque:

1. Determina el nivel de producción: La demanda agregada determina el nivel de producción y empleo en una economía.

2. Influye en la inflación: La demanda agregada puede influir en la inflación, ya que un aumento en la demanda agregada puede llevar a un aumento en los precios.

3. Es un indicador de la actividad económica: La demanda agregada es un indicador importante de la actividad económica y puede ser utilizado para evaluar el desempeño de una economía.

En resumen, la demanda agregada es un concepto fundamental en la macroeconomía que se refiere a la cantidad total de bienes y servicios que los consumidores, las empresas, el gobierno y el sector externo están dispuestos a comprar en una economía durante un período determinado.

La Demanda Agregada es influenciada por varios factores y es importante para determinar el nivel de producción y empleo en una economía.

Impacto de la Teoría de Keynes

La teoría de Keynes tuvo un impacto significativo en la economía y la política económica. Algunos de los impactos más importantes incluyen:

- **Desarrollo de la macroeconomía:** La teoría de Keynes sentó las bases para el desarrollo de la macroeconomía como una disciplina separada dentro de la economía.
- **Políticas fiscales y monetarias:** La teoría de Keynes influyó en el desarrollo de políticas fiscales y monetarias para estabilizar la economía y promover el crecimiento económico.
- **Intervencionismo gubernamental:** La teoría de Keynes justificó la intervención del gobierno en la economía para estabilizar la producción y el empleo.

En resumen, la Gran Depresión fue un período de crisis económica global que llevó a Keynes a desarrollar una teoría macroeconómica que explicaba la crisis y proponía soluciones para superarla. La teoría de Keynes tuvo un impacto significativo en la economía y la política económica, y sentó las bases para el desarrollo de la macroeconomía como una disciplina separada.

2.2 HISTORIA RECIENTE DE LA MACROECONOMÍA

La macroeconomía reciente se refiere al período que abarca desde la Gran Depresión hasta la actualidad. Durante este tiempo, la macroeconomía ha experimentado muy importantes cambios y desarrollos que han influido en la forma en que se entiende y se gestiona la economía.

La Gran Depresión y el Surgimiento de la Macroeconomía

La Gran Depresión de la década de 1930, como ya comentamos, fue un período de crisis económica global que llevó a la creación de la macroeconomía como disciplina separada.

La obra de John Maynard Keynes, "La Teoría General del Empleo, el Interés y el Dinero", publicada en 1936, sentó las bases para la macroeconomía moderna.

El Consenso Keynesiano

Después de la Segunda Guerra Mundial, la macroeconomía se centró en la aplicación de políticas fiscales y monetarias para estabilizar la economía y promover el crecimiento económico.

El consenso keynesiano, que dominó la macroeconomía durante las décadas de 1950 y 1960, se basaba en la idea de que la intervención gubernamental era necesaria para estabilizar la economía.

La Crisis de la Estanflación

En la década de 1970, la economía global experimentó una **crisis de estanflación**, caracterizada por una combinación de **inflación alta y crecimiento económico lento**.

Esta crisis llevó a una reevaluación de la macroeconomía y al surgimiento de nuevas teorías y enfoques.

El Monetarismo y la Nueva Macroeconomía Clásica

El monetarismo, liderado por Milton Friedman, (que, por cierto, el economista Noel Osborne, uno de sus alumnos más destacados, fue nada menos que mi maestro de Economía en mi *MBA Master Business Administration*) quién enfatizó la importancia de la política monetaria en la determinación de la actividad económica.

La nueva macroeconomía clásica, surgida en la década de 1970, se centró en la idea de que los agentes económicos son racionales y que los mercados son eficientes.

La Nueva Macroeconomía Keynesiana

La nueva macroeconomía keynesiana, que surgió en la década de 1980, se centró en la idea de que los mercados no siempre son eficientes y que la

intervención gubernamental puede ser necesaria para estabilizar la economía.

Esta escuela de pensamiento ha influido en la política económica y ha llevado a un mayor énfasis en la regulación y la supervisión de los mercados financieros.

La Crisis Financiera Global

La crisis financiera global de 2008 llevó a una reevaluación de la macroeconomía y a un mayor énfasis en la regulación y la supervisión de los mercados financieros.

La crisis también destacó la importancia de la cooperación internacional en la política económica.

La Macroeconomía Actual

La macroeconomía actual se caracteriza por un enfoque en la estabilidad financiera, la regulación y la supervisión de los mercados financieros, y la cooperación internacional en la política económica.

Los macroeconomistas también están explorando nuevas áreas, como la economía del comportamiento y la economía ambiental.

En resumen, la historia reciente de la macroeconomía ha estado marcada por importantes cambios y desarrollos que han influido en la forma en que se entiende y se gestiona la economía. Desde la Gran Depresión hasta la actualidad, la macroeconomía ha evolucionado para abordar los desafíos y las

oportunidades de una economía global cada vez más compleja.

La macroeconomía reciente se refiere al período que abarca desde la Gran Depresión hasta la actualidad.

Durante este tiempo, la macroeconomía ha experimentado importantes cambios y desarrollos que han influido en la forma en que se entiende y se gestiona la economía.